

En toda España... 1'50 ptas. al mes  
Extranjero... 20'00 " al año  
Número suelto, 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza de  
Príncipe, 11 y Rampa de la Abun-  
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.  
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Año XXVI.

Mahón, miércoles 14 de agosto 1918

Núm. 13.604.



Miércoles 14 de Agosto. A las 7 y a las 10.

## La locura de New-York

Estreno de la grandiosa creación de DOUGLAS-FAIRBANKS el genial actor americano.  
Sábado 17.—Estreno de la sensacional película de aventuras dividida en seis episodios.

## PANOPIA LA VENCEDORA DEL CRIMEN

Momentos de hondísima emoción. Será el triunfo de la temporada.

## La tasa del trigo en Menorca

### Anomalías

En el año agrícola que ha podido haber terminado, la Junta de Subsistencias de Menorca tasó el trigo en 25 pesetas la cuartera de 60 kg. Para el que empieza ahora ha ratificado la misma tasa, sin que sepamos el fundamento de su determinación, porque, como de costumbre, no lo ha hecho público.

¿Son iguales las circunstancias de uno y otro año agrícola? En el anterior se recolectó una abundante cosecha de trigo, que fué suficiente para las necesidades de la isla en todo el año, lo que pocas veces ocurre. En el actual, la cosecha no pasa de mediana, pudiendo ya asegurarse que habrá que importar trigo o harina antes de finalizar el año agrícola, si queremos seguir comiendo pan. De uno a otro año han subido de precio los abonos de todas clases, incluso el estiércol, por el que se paga una peseta más por carretada. Ha aumentado también el precio de los jornales: el de un segador, que antes de la guerra era de tres o cuatro pesetas, se ha pagado este año a seis, siete y hasta ocho pesetas, según los sitios, además de la abundante alimentación que se le da. Todo cuanto ha de adquirir el agricultor para explotar su negocio, ha subido notablemente de precio.

¿Porqué, pues, el principal producto de la industria agrícola no ha de aumentar también de precio en la proporción correspondiente?

¿No es una ley natural, además, que a igual necesidad o demanda, cuando un producto escasea ha de ir más caro que cuando abunda?

Si la Junta de Subsistencias hubiese tenido en cuenta estas razones, ¿habría puesto al trigo igual tasa este año que en el anterior? ¿Ha oído, como está mandado, el informe técnico de la Cámara Agrícola, para adoptar su resolución? ¿Quiénes son los técnicos de la Junta que han informado, y porque no se publica el informe en que se ha basado dicha resolución? ¿Se ha remitido este informe al Comisario General, como también está prevenido?

Creemos que los agricultores menorquines tienen derecho a conocer los fundamentos de determinaciones que afectan a grandes intereses y que no parecen justificadas.

Comparemos ahora lo que respecto al trigo ocurre en Menorca, con lo que pasa en el resto de la provincia y de la Nación.

En la correspondencia de Palma publicada en el número de este diario del día 9, vemos que el precio del trigo en Mallorca, es de 29 a 31 pesetas la cuartera. ¿Está justificada una diferencia tan grande de precio entre las dos islas hermanas, que forman parte de una misma provincia del Reino? Vamos a verlo. Debemos advertir antes que hemos procurado informarnos de si la Junta Provincial había puesto tasa al

trigo en Mallorca, y parece, según manifestaciones de persona que puede estar bien enterada, que dicha Junta no ha tomado ninguna resolución respecto al asunto.

La cosecha de trigo en Mallorca es este año abundantísima; en Menorca, mediana. Allí se pagan los jornales a precios bastante inferiores a los de aquí (no hay la escasez de braceros que en esta se sufre; por esto vienen de allí segadores). El trigo de esta isla es de superior calidad al de Mallorca. Todo contribuye, pues, a que el trigo menorquín resulte, de hecho, más caro que el mallorquín.

¿No sería posible, y no valdría la pena, que las dos autoridades españolas, Gobernador Civil de la Provincia y Delegado del Gobierno en Menorca, se pusieran de acuerdo para evitar irritantes desigualdades, o mejor dicho, si no ha de tener el trigo el mismo precio en toda la provincia, procurar que esté en relación con las circunstancias y condiciones de la producción en cada isla?

Aumenta aun la desigualdad de precio la circunstancia de que en Mallorca se cuenta la cuartera de 55 kg. y en Menorca de 60.

Si de esta provincia pasamos a ver lo que ocurre en la Península, nos encontraremos con que, según las cotizaciones que publica la prensa, los precios del trigo son en todas partes muy superiores al que aquí se quiere imponer y superiores aún al que rige en Mallorca. La Asociación de Agricultores de España ha calculado que los precios del trigo deben oscilar este año entre 55 y 60 pesetas los 100 kg., según las regiones.

Sólo sabemos de otra Junta de Subsistencias, la de Córdoba, entre todas las de la Nación, que parece se ha propuesto también perjudicar a la Agricultura, como la de Menorca. Por eso, la Cámara Agrícola de Córdoba ha recurrido a la Superioridad contra el acuerdo de aquella Junta respecto al trigo, como acaba de hacer la de esta isla acerca de la tasa que se pretende imponer para este año, en cuanto la conoció el acuerdo de nuestra Junta local. Las Cámaras oficiales tienen el deber de defender los altos intereses que representan, intereses que, no están en pugna con los del pueblo, sino todo lo contrario; cuanto más prospere la Agricultura, más facilidades para la vida encontrarán todas las clases sociales.

Un diario local se lamentaba, hace poco, de que algún criador de gallinas las alimenta con trigo. Un kilogramo de maíz cuesta hoy en Menorca 0'64 pesetas y uno de trigo, al precio de tasa, 0'416 pesetas. ¿Habrá alguien tan tonto que, pudiendo dar trigo a sus gallinas, las alimente con otro grano que ha de adquirir a precio mucho más elevado?

No sólo a las gallinas conviene, hoy aquí darles trigo, sino que, al paso que vamos, resultará más económico alimentar toda clase de ganado con trigo que con cebada.

Sen, muchos los payeses que han echado sus cuentas y saben ya qué les conviene reducir el cultivo de trigo y aumentar el de otros granos que exigen menos sacrificios y producen mayor rendimiento. Claro es que el llegar a estos extremos ha de resultar en perjuicio principalmente de los que, queriendo librarse de un mal, dan lugar a otro mayor.

¿Ha calculado la Junta de Subsistencias que sucederá en Menorca cuando se agote la existencia de trigo del país? Nosotros creemos que la Junta local, la Cámara Agrícola, las autoridades y todos, de común acuerdo, deberíamos procurar por todos los medios posibles que se incrementase el cultivo y producción del trigo en Menorca, estimulando a los agricultores; es decir, que se hiciera lo contrario de lo que se hace.

Por otra parte, nuestra Junta de Subsistencias parece que se ha propuesto, desde un principio, trabajar en el misterio, o silenciosamente, lo cual creemos que no la favorece nada. Continuamente estamos viendo en los diarios de Palma las reseñas detalladas de las sesiones de la Junta Provincial de Subsistencias. En estas reseñas se dan a conocer al público quienes han asistido a las reuniones como vocales y cómo asesores técnicos, los acuerdos que se han tomado, los votos particulares emitidos, las exportaciones concedidas o negadas, con detalle de personas, artículos y cantidades, etc., ni más ni menos que lo que ocurre con las sesiones de los Ayuntamientos. ¿Por qué no ha de hacer lo mismo nuestra Junta de Subsistencias? ¿Perdería algo con ello? Nosotros creemos que, por el contrario, ganaría en autoridad y prestigio. Además, el público tiene derecho a enterarse de estas cosas, que le interesan tanto o más que las sesiones del Ayuntamiento.

Ya comprendemos que esto y el llevar en regla las actas, informes y demás trabajos burocráticos, exige una labor de oficina que creemos dista bastante de realizar la Junta, lo que, en más de una ocasión, ha dado lugar a quejas, incluso por no contestar oportunamente a comunicaciones oficiales, según expusieron hace algún tiempo los diarios de la capital de la provincia. Para ello cuenta la Junta con una consignación mensual que creemos es de 80 pesetas, si no recordamos mal, (hace ya tiempo que se fijó en la Gaceta de Madrid), consignación que debe emplearse precisamente en estos gastos de oficina.

La misión de la Junta de Subsistencias es procurar que no suban injustificadamente de precio los artículos de primera necesidad, pero no perjudicar a la producción, porque esto, a la larga, disminuye la riqueza del país y ocasiona mayor carestía, en lugar de evitarla.

No es con la imposición de tasas como se abarata el pan, sino con la mayor producción de trigo. Recordemos lo ocurrido aquí mismo con las tasas del pescado y de los huevos; lo que ocurre con la tasa de la leche, que contribuye a que escasee en el mercado; y lo que en toda España sucede con las tasas del trigo, de las que ya nadie hace caso, para mayor desprestigio de los que quieren imponerlas.

La Comisaría General de Abastecimientos conoce las circunstancias de la producción y los precios efectivos que alcanzan aquí los artículos de consumo, porque para esto ha nombrado correspondientes del Comité Informativo de Producciones Agrícolas, con la obligación de informarle quincenalmente de dichos precios efectivos a reales.

Si, a pesar de todo, la Comisaría y las Juntas se empeñan en ir contra la realidad, sólo nos restaría exclamar: ¡cosas de España!

## El capitán Bilbao

Los sentimientos que expusimos en nuestro escrito del 7 actual, tuvieron eco en el corazón de varios de nuestros paisanos. En el de aquellos que fuimos la dicha de conocer y tratar al Capitán de Infantería don Pablo Bilbao y Sevilla (q. e. p. d.).

Los dos actos que en sufragio de su alma le dedicó esta Adoración Nocturna resultaron muy concurridos, fervorosos, patéticos, dignos de aquella hermosa alma.

La capilla del Pilar de San Francisco se enlutó con ricos paños y frente al mismo se levantó el túmulo principal de la parroquia. Espléndida iluminación rodeaba el catafalco en cuya parte superior se veían el ros y el sable que lleva el arma de Infantería. Dijo la misa el Rdo. Sr. Cura Párroco y Director espiritual don Juan Mercadal, Presbítero, que la sirvieron dos señores Capitanes, uno de Infantería y el otro de Intendencia; amigos del difunto. Llevaban las banderas eucarísticas y portahachas, militares de esta guarnición, de Artillería y de Infantería, como socios de esta Adoración Nocturna.

Durante la misa el grupo coral de Adoradores cantó varios trozos de la misa de Requiem del Maestro Ballvé, así como el Responso del mismo, siendo en crecido número los caballeros y señoras, así como Tarsicianos y Tarsicianas que tomaron parte en la comunión general, resultando un acto imponente, que hizo derramar lágrimas a varios de los concurrentes, recordando las virtudes que enaltecían la memoria del difunto.

Digno epílogo de los actos, dedicados en esta ciudad al Capitán Bilbao, fué la solemnisísima Vigilia general del 18.º aniversario de esta Sección, que se celebró en la noche del pasado sábado al domingo, en la propia iglesia de San Francisco, y que fué abrilantada con la augusta presidencia del venerable Prelado diocesano, que después de imponer el distintivo a número importante de nuevos socios activos, y una vez expuesta S. D. M., dirigió a la concurrencia una oportuna como muy sentida plática de circunstancias, y una vez terminada evocó también el recuerdo de nuestro llorado amigo, añadiendo S. S. Ilms. que se unía a las oraciones de los Adoradores, y que le aplicaría también por su eterno descanso la misa del siguiente día. Dicha Vigilia se desarrolló con gran solemnidad y muy nutrida concurrencia, demostrativa del actual próspero estado de esta Sección, como tal vez no lo obtuvo nunca.

Merecen consideración y estima los pueblos y las personas que saben honrar dignamente la memoria de sus queridos difuntos. Así lo han hecho los numerosos amigos que tenía en Mahón el Capitán Bilbao, y su recuerdo perdurará para siempre entre nosotros, y como postrer memoria del mismo, y como demostración de que se le quería en cualquier sitio donde se encontrara, terminamos nuestro recuerdo necrológico transcribiendo a continuación un sentido escrito publicado a raíz de su muerte, por uno de los más acreditados diarios de Bilbao y que dice así:

Así llamábamos todos cariñosamente en Bilbao a don Pablo Bilbao y Sevilla (Capitán de Infantería), santamente fallecido en Madrid el día 25 de junio de 1918, a la edad de 43 años.

¿Quién lo le conoció? ¿Quién de los

buenos no le tuvo cariño, y quién, aunque fuese de contrarias ideas religiosas, no le tuvo respeto y no le apreció en lo más hondo de su conciencia?

Cuando leo en el Evangelio la fe del centurión de Cafarnaúm, su caballerosidad con Cristo, su confianza ilimitada en su poder, expresada de aquella manera tan gráfica y tan militar. Basta, Señor, que pronuncies una sola palabra a las enfermedades, y a la misma muerte, como yo que soy centurión, digo a uno cualquiera de mis soldados: Ven, y viene; Refírate, y se refir... me acuerdo de varios militares dignos de este encomio, pero muy en especial del Capitán Bilbao.

V él, por su parte, siempre estaba a disposición de Cristo.

El que veía diariamente acercarse a la mesa eucarística, ya de paisano, ya con el uniforme militar, el que le vio en repetidas ocasiones ayudar a misa, militarmente vestido de toda gala, en el acto oficial de la Congregación Mariana de Caballeros, a la que él pertenecía, y a cuyas sesiones asistía con ejemplar puntualidad; el que luego le hallaba metido en obras de celo, que desempeñaba con el fervor de un apóstol; visitas de pobres, de la cárcel, del Hospital Militar, limosnas particulares en su propia casa; el que le hallaba siempre dispuesto al sacrificio, a cualquier hora que se pidiese su cooperación; el que experimentaba su trato amable, sencillo, varonil, resuelto, el que le oía exponer sus planes, que siempre eran de alguna nueva obra de celo, enderezada al bien de las almas, no podía menos de admirar a aquel déchado de miliares cristianos y de perfectos caballeros.

Un rasgo de su vida militar bastará para pintarle de cuerpo entero, y dirá a los lectores más que muchos capítulos de alabanzas.

Haciendo el ejercicio, cayósele a un soldado de cuota el rosario que llevaba en el bolsillo.

Recogiólo con todo respeto el Capitán Bilbao, y cuando todo había concluido, mandó alinearse a los soldados y les dijo:

«A alguno de vosotros se le ha caído este rosario.»

V lo mostró.

A continuación sacó el suyo del bolsillo; y dijo: «También yo tengo mi rosario, que es el que estais viendo, y lo rezo todos los días. Así es que aquel de vosotros que ha perdido su rosario, recójalo sin rubor de mis manos, pues no conviene que lo pierda.»

Enseguida se adelantó un gallardo joven, y entre el silencio y respeto de sus compañeros, recibió su rosario de manos del Capitán Bilbao.

Juzgue el lector si hubiera hecho más efecto entre los soldados ninguna exhortación a rezar el rosario, y si hubiera podido nadie hallar un medio más ingenioso y delicado de devolver a su dueño aquella prenda que, en otro caso hubiera podido ser tan comprometedor.

La muerte del capitán Bilbao ha sido la muerte de los justos, la muerte de los ángeles, si los ángeles, pudieran morir. Su extraordinario fervor enternece. Sus afectos de contrición, sus dulcísimos ósculos a Jesús crucificado, sus jaculatorias fervorosas eran para confundir al más observante religioso. Si la muerte es un eco de la vida, ¿cómo había de morir el Capitán Bilbao? Y aquel Jesús a quien abrazaba crucificado, ¿cómo le abriría sus brazos, para glorificar en su abrazo a quien tanto le había glorificado en la tierra; al que tantas veces le había velado ante el Sacramento de amor; tantos sacrificios se había impuesto por su gloria? ¡Cómo presentaría ante el Padre, como lo tenía prometido, para confesarle por suyo, al que continuamente le había confesado sin rubor delante de los hombres!

Sus amigos rogamos y debemos rogar por él, pero con la dulcísima esperanza de que él ruega por nosotros.

## De nuestros correspondientes

Alayor. — Con gran brillantez se han celebrado los festejos anunciados en honor de San Lorenzo, Patrón de esta villa, sin que se haya tenido que lamentar ningún incidente desagradable.

Entre este vecindario había cundido la animación, y por los vecinos fueron levantados artísticos arcos y adornadas con gusto las calles Mayor, Reina, Plaza del Príncipe, Santa Eulalia y Paborde Marcos Martí.

El programa anunciado se desarrolló entre la mayor animación, habiendo acudido numerosos forasteros que daban con su presencia una nota más de alegría.

A las 5 de la tarde del sábado día 10 un repique general de campanas anunció la salida de la tradicional *culcada* que fue presidida por el Alcalde don Juan Sintes y teniente Alcalde don Juan Coll, siendo Mayor domo noble don Juan de Salort y de Albertí, quien montaba brioso caballo ricamente enjaezado y Capellana el Rdo. don Antonio Pons Pbro.

La cabalgata una vez organizada recorrió las principales calles del pueblo, dirigiéndose luego a la iglesia de San Pedro, donde se cantaron solemnes completas por la Comunidad parroquial actuando de Presbí el Muy Ilustre señor don Cristóbal Timoner, Canónigo.

Después de las completas la cabalgata recorrió las calles del pueblo, haciéndose el pasacalle o *caracol* en la calle Mayor y plaza de la Constitución amenizando el acto una banda de música. Los jinetes hicieron verdaderos alardes demostrando un completo dominio del caballo.

El Mayor domo noble don Juan de Salort obsequió en su aristocrático domicilio a las autoridades y jinetes de la *culcada* con un espléndido lunch.

Por la noche el Orfeón Alayorense dio una velada en la plaza, cantando con sumo gusto inspiradas composiciones que fueron estruendosamente aplaudidas.

Hermoso aspecto ofrecían estas calles profusamente iluminadas y por las que transitaba enorme gentío.

El domingo día 11, a las seis de la mañana, la brillante música del Regimiento Mahón número 63 que con tanto acierto dirige el músico mayor don Nadal Torrandell, recorrió las principales calles tocando alegre diana entre los aplausos del público.

A las ocho salió nuevamente la cabalgata y después de recorrer varias calles se dirigió a la iglesia de San Pedro para asistir a la misa mayor.

El templo estaba rebosante de fieles que, con devoción, ejemplar, siguieron el curso de la misa, en la que fué celebrante el Rdo. don Antonio Pons presbítero, capellana de la *culcada*.

La música del Mahón 63 dejó oír hermosísimas y adecuadas piezas musicales.

A las 10 tuvo lugar el reparto de bonos a los pobres y asilados amenizando el acto la música antes citada.

La *culcada* precedida por el *tabal*, salió por última vez a las cinco de la tarde dirigiéndose al *coso* donde se celebraron las anunciadas carreras de caballerías.

Después de las carreras el público convirtió aquella vía en paseo, dejando oír alegres sonas la incansable música militar.

Por la noche dió en la plaza de la Constitución un notable concierto la música del Mahón 63, bajo la inteligente batuta del músico mayor señor Torrandell, mereciendo todas las composiciones una acertada interpretación y siendo premiadas con aplausos entusiastas.

Se celebraron también lucidos bailes públicos y de sociedad que se vieron animadísimos hasta hora muy avanzada. El día 12 se celebraron algunos fes-



TEATRO PRINCIPAL

El Ideal más cómodo El Cine más barato El que exhibe mejor es cintas
Mañana jueves, dos grandes sesiones
Primera sesión, a las siete tarde. Segunda sesión, a las diez n. che.

Grandioso programa de cine solo
Estreno del quinto episodio de la gran serie «Los ratones grise», cuyo título es
TRAS LOS MILLONES
Interesantísimo episodio en el que Za la Mort encuentra por fin a su querida familia y empieza la lucha para conquistar la herencia de Le.

Próximamente DEBUT de UNA GRAN ATRACCION. El mayor número de variedades conocido hasta hoy. Trabajos variados y de mérito.

MAHÓN

Sigue siendo nuestro amadísimo huésped su Excelencia Ilma. el señor Obispo de esta Diócesis.
Es probable que nuestra primera Autoridad eclesiástica salga en breve para Ciudadela, punto de su residencia.
Con motivo de la festividad de mañana jueves habrá fiesta nocturna y velada artística en la terraza de la Liga de Calafiguera, terminando con baile de sociedad.

Santoral

Santo de hoy. — San Eusebio y Santa Anastasia.
Santo de mañana. — La Asunción de Nuestra Señora.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 14 de agosto de 1918
Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.
Jefe del día: Teniente Coronel de Infantería don Francisco González del Valle.
Imaginería: Comandante de Infantería don Luis Bauzá.
Hospital y provisiones: Capitán 3.º del 63.
Vigilancia: Oficial 16.º del 63.
El Capitán Ayudante de la Plaza, Francisco Dubón.

Sección Oficial Ayuntamiento de Mahón

MOTORES
Don Jaime Seguí Cabrisas desea instalar un motor eléctrico de 1 HP. en la casa de su propiedad, número 36, de la calle de San Fernando.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellas personas a quienes pudiera perjudicar la mencionada instalación, al objeto de que dentro del plazo de diez días, a contar desde el día de la publicación de este anuncio en los periódicos locales, puedan presentar las reclamaciones que crean oportunas.
Mahón 13 de agosto de 1918. El Alcalde, Pedro Pons Sitjes.

Relación de las multas impuestas en el día de las fechas
El día 3 del actual, a don Bernardo Carreras, domiciliado en la estancia «Alcaiduset», por expender leche al público con el 45 por ciento de agua.

El día 6, al arrendatario de la limpieza pública, domiciliado en la carretera Nueva, por falta de limpieza en el urinario del muelle.
El día 8, a don Teodoro Pons, domiciliado en la plaza de San Francisco, número 7, por transitar en bicicleta por las calles con extraordinaria velocidad.

El día 10, a don Antonio Rotger Palliser, domiciliado en la calle de San Juan de la villa de Alayor, por expender carbón al público a mayor precio del de tasa.
Mahón 12 de agosto de 1918. El Alcalde, Pedro Pons Sitjes.

Muy importante

Se acredita la Sociedad de Seguros Mutuos, mediante un Inspector General en Menorca. Dirigirse por carta a don J. Puiguerri, Jaime II, 65, Palma de Mallorca.

Mañana tocarán en el paseo de Isabel II, por la tarde y noche, respectivamente las bandas militar y municipal.

Leemos en la prensa de Ibiza que estos días en aquellas aguas ha sido visto un buque submarino de gran porte.

Se ha remitido una orden conminatoria a todos aquellos Ayuntamientos que no han remitido resúmenes de las declaraciones de cosechas.

Para Ciudadela ha salido el pailebot «Lorencito» con cargamento de carbón para las atenciones del vapor que presta servicio entre aquel puerto y Mallorca.

El gremio de maestros barberos nos participa rogándonos que lo hagamos público, que mañana jueves, festividad de la Asunción de Nuestra Señora, todos los establecimientos agremiados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde.

Procedente de Palma fondeó ayer el laúd «Santo Cristo» con un pico de

formas de «The Times» de Londres, en los que se aseguraba que Francia había protestado cerca del Gobierno chino por aceptar el Nuncio de Pekín.

La protesta de la Nunciatura es contraria al tratado de 1858 entre Francia y China. Dice «El Observatore» que la sospecha de que la Nunciatura de Pekín se deba a manejos de los alemanes, es completamente falsa, pues es público y notorio que el Gobierno chino expresó el deseo de tener representación en el Vaticano.

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Noticias de España

Madrid 14.
Entrevista importante
Ayer tarde se dijo que coincidirían en su estancia en Cestona, los ministros, marqués de Alhucemas, conde de Romanones y señor Alba.

Ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Barcelona, en viaje directo, el vapor correo «Antonio Lázaro», que esta noche debe zarpar a hora de itinerario para la capital de la provincia.
Acompañado de su hermana, ha llegado esta mañana el Profesor de Piano nuestro amigo don Juan Cursach.

Hemos visto con satisfacción, que a pesar de no estar instalada debidamente la fuente de la plaza de San Roque, de una manera provisional aquel vecindario puede proveerse de agua para sus menesteres.

Mañana por la tarde por ser la festividad de la Asunción de Nuestra Señora, saldrá la acostumbrada procesión que se celebra anualmente, de esta parroquial iglesia de Santa María.

Por los operarios municipales se procede al arreglo del adoquinado contiguo a la plaza de Augusto Miranda y entrada del Mercado.

Uno de los mayores éxitos de la cinematografía en Barcelona ha sido LA LOCURA DE NEW YORK.
Tiende el argumento de esta película a establecer un parangón entre la vida del Este y la del Oeste de Norteamérica, con respecto a sus cualidades alegres, a poner de manifiesto los antagonismos entre New York, la urbe magna, de las actividades infatigables y las regiones agrestes como Arizona, Nevada, salvajemente feraces, milagrosamente fecundas en la virginidad de su seno.

Nos dicen que estos días en nuestro puerto un equipo de esta localidad se entrena en el interesante sport del Water Polo.

A las nueve de mañana debe salir de este puerto en viaje de escalas para Alcudia y Barcelona el vapor correo «Mahón».

El Ayuntamiento de Ciudadela ha acordado elevar a la Superioridad la petición de ensanche del puerto, a fin de que en caso de cubrir la línea marítima otro buque de mayor tonelaje que el «Ciudadela», pueda entrar y manobrar en vez de tener que fondear en el antepuerto.

Del Extranjero

Madrid 14.
China y el Vaticano
Roma. — «El Observatore» publica un artículo de carácter oficial, en el que se rectifican de manera contundente los in-

BANCO DE MENORCA

NEGOCIAMOS todos los cupones vencimiento 1º julio de 1918 cuyo pago haya sido anunciado.

ABRIMOS CUENTAS CORRIENTES EN FRANCO, LIBRAS, LIRAS Y DÓLARES ABONANDO INTERESES A LOS IMPONENTES

Noticia desmentida
Berná. — La oficina de la prensa de Viena desmiente la noticia del cólera en Austria, en cuyo territorio no se ha notado ni un solo caso de la temible enfermedad.

Los revolucionarios en Petrogrado y Moscú
Berná. — Noticias rusas dicen que las ciudades de Petrogrado y Moscú se hallan en poder de los revolucionarios, porque los maximistas tuvieron que enviar tropas contra los checoslavos.

La situación de Rusia empeora por momentos, reinando en el territorio moscovita la más desenfadada anarquía.

PRENSA ASOCIADA.
Bolsa de Barcelona del 13 agosto 1918

Table with financial data: Interior serie A, Interior serie B, Exterior serie A, Amortizable 5 por 100 A, Interior fin de mes, Acciones Nortes, Id. Alicante, Id. Andaluces, Id. Orenses, Obligaciones de la Compañía Trasatlántica, Francos, Libras.

Noticias varias

El mérito del repliegue alemán
El repliegue alemán es admirado por todos los críticos militares suecos. El «Svenska Dagblad» dice que habiendo llegado los alemanes a la línea La Fère-Ville en Tardenois, vuelven a ser los dueños de la situación realizando su objetivo de arrebatar otra vez la iniciativa al enemigo para infringirle más tarde e inesperadamente nuevos golpes. Los repliegues alemanes en Rusia y Polonia siempre terminaron en victorias.

Temores de los socialistas
Nauen. — El periódico de Cristiania «Socialdemokraten» publica un artículo de von Erling Wisnes, criticando la actitud de los socialistas noruegos en esta guerra. El autor recuerda que antes de la guerra Alemania fue menos temible que otro país y con su legislación social era la patria del socialismo, mientras que Francia era militarista habiendo guarecido más que otra nación europea. El pueblo francés tuvo con preferencia puesta su mirada en el ejército en vez de en el progreso. Inglaterra, e verdad que tiene una larga tradición política, pero nadie podrá negar que en dicha nación existe una fuerte corriente imperialista, que su flota ostenta más que el ejército alemán y que sojuzgó a varios pueblos.

Ataque de Lasigni
París (urgente). — Las tropas francesas atacaron Lasigni con favorable éxito.

De Rusia
Stokolmo. — Noticias recibidas dicen que Trotzky marcha detrás de la Embajada alemana habiéndose refugiado en Eskolmo.

Por lo que se refiere a América nadie podrá atribuirle una madurez política o una cultura política equivalente a la alemana. Como símbolo de la política americana indica el escritor a Roosevelt el cual había obtenido el premio Nobel de paz y lo cedió a la industria de guerra y actualmente viaja por todo el mundo para predicar la guerra contra Alemania.

El artículo termina:
«La victoria de estos países según todas las perspectivas, vendría seguida del apogeo del capitalismo. El siglo venidero presenciara un periodo de florecimiento de las manufacturas, de los trusts, de los monopolios artificiales, de la guerra aduana y otros métodos de explotación. Todas las anomalías del moderno capitalismo contra las cuales lucha la socialdemocracia entrarán en una época de desarrollo.

Llegará el tiempo en que reinarán los intermediarios y en que se encarecerán todas las mercancías»

Cámara Oficial Agrícola de Menorca
A petición de numerosos socios se convoca Asamblea general extraordinaria para el próximo jueves, 15 del actual, a las once de la mañana, en el domicilio social para tratar y resolver sobre el asunto que está de manifiesto en Secretaría, suplicando la puntual asistencia.

Mahón 13 de agosto de 1918. — El Presidente accidental, Antonio Victory.

PÉRDIDA

La semana pasada se extravió por estas calles o las de Villa Carlos un brazalete de oro.
La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo puede entregarlo en esta imprenta donde, además de agradecerse, se la gratificará. 1-3

Pérdida

En la noche del domingo se perdió un brazalete de oro con piedra granate en el espacio comprendido entre la parte alta de la calle de Hannover y la acera derecha de la del Doctor Orfila hasta la esquina del paseo de Isabel II.
Se agradecerá a quien lo hubiese encontrado lo entregue en la casa número 7 de la plaza Colón y será gratificado. 3-3

La Eléctrica Mahonesa

Señores Francisco F. Andreu y Compañía en Comandita
VACANTE. Plaza permanente de fogonero y motorista. Haber actual 95 pesetas mensuales. Para informes al Director señor Andreu. 3-3

Readero de Mahón a Barcelona y viceversa

El antiguo camarero de la Compañía Mahonesa de Vapores, Fernando Arraval, ofrece sus servicios al público.
Los encargos se admitirán en los días siguientes: Rampa de la Abundancia, 26 y en los Cafés Centro, Unión y Consey y en Barcelona calle de Santa Mónica, 2. 3-3



RECHÁCESE EL FRASCO SI NO SE LEE EN LA ETIQUETA EXTERIOR CON TINTA ROJA. HIPOFOSFITOS SALUD.

El gremio de maestros barberos nos participa rogándonos que lo hagamos público, que mañana jueves, festividad de la Asunción de Nuestra Señora, todos los establecimientos agremiados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde.

Procedente de Palma fondeó ayer el laúd «Santo Cristo» con un pico de formas de «The Times» de Londres, en los que se aseguraba que Francia había protestado cerca del Gobierno chino por aceptar el Nuncio de Pekín.

La protesta de la Nunciatura es contraria al tratado de 1858 entre Francia y China. Dice «El Observatore» que la sospecha de que la Nunciatura de Pekín se deba a manejos de los alemanes, es completamente falsa, pues es público y notorio que el Gobierno chino expresó el deseo de tener representación en el Vaticano.

Afirma el mencionado diario que la misión tutelar de Francia sobre los católicos chinos tendrá en el Nuncio para todos los efectos acertada colaboración.

Condenando la política de Bratiano
Nauen. — El Senado rumano ha condenado por 57 votos contra 1, la política de Bratiano aprobando la siguiente resolución:

El Senado condena el acuerdo de la Cámara de diputados expresando su sentimiento por la impremeditada política que siguió el Presidente Bratiano perjudicial para el país y quiere participar en la comonizada obra de justicia.

Además de los errores políticos que existen la extralimitación cae dentro del Código y el Senado pide que Bratiano y sus ministros respondan ante los Tribunales de los cargos que por su actuación se han hecho.

Jefe de policía detenido
Nauen. — Ha sido detenido y encarcelado el ex jefe de la policía rumana Panaitescu por haberse comprobado que recibió grandes cantidades de la Entente.

Ataque de Lasigni
París (urgente). — Las tropas francesas atacaron Lasigni con favorable éxito.

De Rusia
Stokolmo. — Noticias recibidas dicen que Trotzky marcha detrás de la Embajada alemana habiéndose refugiado en Eskolmo.

Madrid 14.
China y el Vaticano
Roma. — «El Observatore» publica un artículo de carácter oficial, en el que se rectifican de manera contundente los in-

El gremio de maestros barberos nos participa rogándonos que lo hagamos público, que mañana jueves, festividad de la Asunción de Nuestra Señora, todos los establecimientos agremiados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde.

Procedente de Palma fondeó ayer el laúd «Santo Cristo» con un pico de formas de «The Times» de Londres, en los que se aseguraba que Francia había protestado cerca del Gobierno chino por aceptar el Nuncio de Pekín.